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Résumé :
L'objectif de cette étude est d'analyser les variations des paramètres biochimiques chez les chèvres en fin de gestation, en se basant sur des prélèvements sanguins effectués à différents moments avant et après la mise-bas. Cette analyse a été réalisée sur 06 chèvres de la bergerie de la ferme pédagogique de l'École Nationale Supérieure Vétérinaire (ENSV).
Les dosages biochimiques ont montré un maintien du glucose dans les normes physiologiques, avec une légère hypocalcémie sub-clinique observée en fin de gestation et après mise bas. Les triglycérides et l'urémie étaient élevés en post-partum, tandis que le cholestérol total a légèrement diminué après la mise-bas. La créatininémie, bien qu'élevée en fin de gestation, s'est stabilisée, et les enzymes hépatiques ont légèrement augmenté tout en restant dans les limites physiologiques. La surveillance régulière des paramètres sanguins à divers stades physiologiques chez les chèvres est essentielle pour détecter précocement des variations biochimiques significatives, facilitant ainsi la détection précoce de maladies subcliniques et permettant une gestion sanitaire et nutritionnelle optimale.
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Abstract
The aim of this study is to analyze the variations in biochemical parameters in goats during late gestation, based on blood samples taken before and after parturition. This analysis was conducted on 6 goats from the educational farm of the National Veterinary School (ENSV). Biochemical assays showed that glucose levels remained within physiological norms, with slight sub-clinical hypocalcemia observed towards the end of gestation and after parturition. Triglycerides and urea levels were elevated post-partum, while total cholesterol slightly decreased after parturition. Creatinine levels, although elevated at the end of gestation, stabilized, and liver enzymes showed slight increases but remained within physiological limits. Regular monitoring of blood parameters at various physiological stages in goats is crucial for early detection of significant biochemical variations, thereby facilitating early detection and optimal management of subclinical diseases.
